



Nombre de alumno: Alexa Ximena López Solórzano

Nombre del profesor: María Verónica Roman

Campos

Nombre del trabajo: actividad 1

Materia: investigación en psicología

Grado: tercer cuatrimestre

Calidad de vida en personas con esquizofrenia y su entorno: un enfoque desde la psicología científica

Justificación general del tema

La esquizofrenia es uno de los trastornos mentales más complejos y estigmatizados dentro del campo de la salud mental. Su impacto no se limita exclusivamente a quien la padece, sino que afecta de manera significativa a su entorno cercano: familia, cuidadores, amigos y, en algunos casos, comunidades enteras. Este trastorno genera desafíos en áreas como la comunicación, la autonomía, la integración social, la adherencia a tratamientos y la percepción del bienestar subjetivo. Por lo tanto, comprender la calidad de vida tanto de las personas con esquizofrenia como de su entorno cercano es una tarea fundamental dentro de la psicología científica.

Desde la psicología, es posible analizar no solo los síntomas clínicos de la esquizofrenia, sino también su influencia en la esfera emocional, social y funcional. Además, el entorno del paciente suele convertirse en el principal soporte y, al mismo tiempo, en una población vulnerable, expuesta a altos niveles de estrés, ansiedad, carga emocional y desgaste físico. Así, investigar este tema contribuye a una comprensión más integral y humanizada del trastorno.

Este estudio puede beneficiar principalmente a:

- Personas diagnosticadas con esquizofrenia.
- Familiares y cuidadores directos.
- Profesionales de la salud mental.
- Instituciones de salud pública.
- Grupos de apoyo y organizaciones no gubernamentales.

El objetivo no es solo comprender el impacto de la enfermedad en la calidad de vida, sino también generar datos útiles para diseñar intervenciones psicológicas más efectivas, programas de apoyo familiar, estrategias de psicoeducación y políticas públicas centradas en el bienestar tanto del paciente como de su entorno.

texto

Calidad de vida en personas con esquizofrenia y su entorno: un enfoque desde la psicología científica

Defensa del carácter científico del tema

Este tema puede ser abordado desde la psicología como ciencia, ya que cumple con las principales características del conocimiento científico:

- **Objetividad:** El estudio se basará en instrumentos validados como escalas de calidad de vida (ej. WHOQOL, SF-36), entrevistas estructuradas y cuestionarios diseñados para evaluar tanto el bienestar del paciente como el de sus cuidadores. Estos métodos permiten obtener datos objetivos, independientes de creencias o prejuicios personales.

- **Racionalidad y lógica:** La investigación parte de marcos teóricos sólidos, como el modelo biopsicosocial y teorías del bienestar psicológico, que permiten una interpretación lógica de la información obtenida y orientan el análisis hacia variables medibles y comprensibles.

- **Sistematicidad:** El estudio seguirá un procedimiento ordenado y metódico que incluirá la formulación de una pregunta de investigación clara, el diseño de un instrumento, la recolección de datos, el análisis estadístico y la interpretación de resultados. Todo esto conforme al método científico aplicado en psicología.

- **Verificabilidad:** Los resultados podrán ser comparados con investigaciones previas y futuros estudios, lo cual permitirá comprobar su validez, replicabilidad y consistencia.

- **Predictibilidad:** A partir de los datos obtenidos, será posible establecer patrones o tendencias sobre cómo ciertos factores (como el apoyo social o el acceso a tratamiento) influyen en la calidad de vida, lo que permitirá prever condiciones similares en otras personas o contextos.

- **Falibilidad:** Como en toda investigación científica, los resultados estarán abiertos a revisión, crítica y mejora. El estudio no pretende ser definitivo, sino aportar datos que puedan ser contrastados y enriquecidos por futuras investigaciones.



